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E sta semana la SCJN debatirá un par de proyectos de sentencia sobre 
acciones de inconstitucionalidad que tienen que ver con la protección 
a la vida humana. 

 Uno tiene su origen en el estado de Coahuila. En términos ge-
nerales, de aprobarse el proyecto, en ese estado se podría abortar durante los 
nueve meses del embarazo, generando una crisis de salud y de derechos huma-
nos sin precedentes, ya que ni en los países en los que desde hace años se per-
mite el aborto, esto es legal. 

 Por si fuera poco, en la argumentación de este proyecto se menciona 
que la protección del estado a la vida humana debe ser gradual, de acuerdo con 
el desarrollo del ser humano. Esto representa un retroceso muy grave en mate-
ria de derechos humanos, pues no todos los seres humanos podrían recibir la 

misma protección de la ley; es decir, habría 
seres humanos de primera y de segunda 
clase. 

 La otra acción de inconstitucionali-
dad tiene su origen en Sinaloa. En este ca-
so, ministros estarán debatiendo si es 
correcto que la Constitución local proteja a 
los individuos desde su concepción, pues 
según el proyecto de sentencia, el estado 

no puede proteger la vida que no es autónoma. Y todavía va mas allá al señalar 
que la protección del estado no es a la vida biológica, sino a la vida “digna”. 

 Esto sería también un precedente negro en materia de derechos huma-
nos, pues los legisladores estarían limitados por ley a proteger sólo la vida autó-
noma. Pero, ¿en qué momento una vida es autónoma?, ¿un recién nacido entra 
en esa figura?, ¿un enfermo en cama, lo es? Entonces, quien depende de otra 
persona para vivir, ¿no puede ser protegido por la ley, si la persona encargada de 
cuidarle decide que ya le estorba para su propio proyecto de vida? 

 Dice también el proyecto que es importante proteger la autonomía y la 
vida digna de la mujer, para que, en caso de estar embarazada y no quiera seguir 
con su embarazo, pueda terminar con éste, auxiliada de servicios de salud de 
calidad. Con este argumento, el estado estaría protegiendo como valor primor-
dial la autonomía, antes que la vida, y reduciría la protección de toda vida hu-
mana –labor primordial del Estado- a sólo garantizar la vida digna. 

 Recordemos que la SCJN debe garantizar la libre configuración de los 
Estados de la República, y la única limitante existente es cuando una ley local va 
contra algún precepto constitucional o cuando sea violatoria de algún derecho 
humano. En estos dos casos, los proyectos no pueden demostrar que se esté 
violando alguno de estos dos preceptos –el constitucional o el de derechos hu-
manos-, por lo que recurren a la mención de falsos “derechos reproductivos” sin 
sustento, que incluyen al aborto como un servicio de planificación familiar.

 Exhortamos a los Ministros de la SCJN para que realicen un análisis de 
calidad en materia de derechos humanos sobre estos proyectos, y decidan en 
favor de todos los seres humanos, sin generar un retroceso mayúsculo por bus-
car dar gusto a las presiones de una ideología de moda. Esas ideologías ya exis-
tieron anteriormente e hicieron mucho daño a la humanidad, eliminando a 
diferentes “tipos de seres humanos”.

Peligro de retroceso en los derechos humanos 

Exhortamos a la 
SCJN a realizar un 

análisis a profundidad 
en materia de 

derechos humanos.

EDITORIAL
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Seguramente conoces la 
Biblia. Estas curiosidades 
te ayudarán a apreciarla 
aún más. 

CURIOSIDADES 
SOBRE LA BIBLIA
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Por DLF Redacción

@desdelafemx 

P osiblemente cuando hicimos 
la Primera Comunión, o 
cuando nos confirmamos, o 
cuando celebramos nuestros 

15 años, o cuando nos casamos, alguien 
nos regaló una Biblia muy bonita, ¡Pero no 

nos enseñó a leerla!, y así terminó guardada 
cuidadosamente en un cajón como un 
querido recuerdo de aquella celebración.

Posiblemente también algún día la has 
visto ahí arrinconada y te ha entrado la 
curiosidad por tomarla para ver qué es lo 
que dice. Pero en ese momento llega a tu 
mente la pregunta: "¿Por qué vale la pena 
leerla? Si ese es el caso, queremos que 
consideres las siguientes cuatro razones:

1
2

3

4
En esta edición queremos animarte a aprovechar este mes dedicado 

a la Biblia para desempolvarla, pero sobre todo, para a leerla, reflexio-
narla, amarla, vivirla y comunicarla. Con este ánimo, te compartimos 
algunos datos curiosos que posiblemente desconoces de las Sagradas 
Escrituras. ¡Te sorprenderás!

3 
LOS IDIOMAS 

en que fue escrita 
(arameo, hebreo 

y griego)

1000 
AÑOS 

tardó en ser escrita

73 
LIBROS 
contiene 

(46 en el AT 
y 23 en el NT)

40 
AUTORES 

aproximadamente, 
la escribieron

2 
PALABRAS 

tiene el versículo
 más corto: 

“Jesús lloró” 
(Jn 11, 35).

150 
SALMOS 
contiene 

el libro la Biblia

LOS 
NÚME
ROS

Porque Dios la inspiró. Sí, detrás de todos los autores bíblicos está el 
Espíritu Santo, el ‘Autor intelectual’ que, respetando las características 
y personalidad de cada uno, les inspiró a todos un mismo mensaje, 
perfectamente coherente a pesar de que fue escrito a lo largo de más de 
diez siglos y por personas de los más diversos lugares y condiciones. 

Porque Jesús recurrió a la Sagrada Escritura. Jesús empezó Su 
ministerio público citando un texto del profeta Isaías; sus últimas palabras 
en la cruz fueron tomadas de un Salmo, y en los Evangelios vemos cómo 
aprovechó la Sagrada Escritura para orar, para referirse a Sí mismo, para 
explicar Su misión, para dar enseñanzas, para corregir a los equivocados, 
etc.  Y si Jesús recurrió a la Sagrada Escritura en todos los momentos de Su 
vida, nosotros, que queremos seguirlo, estamos llamados a imitarlo.

Porque Jesús encomendó la Sagrada Escritura a la Iglesia 
Católica. Una de las primeras cosas que hizo Jesús después de resucitar 
fue ‘abrirles el entendimiento’ a Sus apóstoles para que pudieran entender la 
Sagrada Escritura. Y luego de Su Ascensión les envió el Espíritu Santo que les 
había prometido para que, entre otras cosas, les recordara Sus Palabras. Ello 
permitió que pudieran predicar en Su nombre y, también escribir y difundir 
lo que hoy conocemos como ‘Nuevo Testamento’.
Puede decirse que una de las razones por las que Jesús fundó la Iglesia 
fue para que nos transmitiera con verdad y sin error Su Palabra, pues si 
cada persona la interpretara a su modo, habría muchas interpretaciones 
opuestas, pero sólo una puede ser verdadera.

Porque los creyentes católicos nos nutrimos del Pan y de la 
Palabra. Según testimonio de san Justino mártir, del siglo II, las primeras 
comunidades cristianas se reunían no sólo a compartir la Eucaristía, sino a 
leer la Palabra de Dios. En la Biblia encontramos las razones de nuestra fe, 
la luz que ilumina nuestros pasos, y el medio privilegiado que nos permite 
conocer al Señor, para amarlo y seguirlo.

Te recomen-
damos el libro
DE ALEJANDRA SOSA 
“MÁS DE 1000 PREGUN-
TAS Y RESPUESTAS: SO-
BRE BIBLIA, VIDA DE FE, 
MARÍA Y LOS SANTOS”. 
ESCANEA EL CÓDIGO QR 
PARA COMPRARLO. 
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CURIOSIDADES 
DE LA BIBLIA10

1. La Biblia no cayó del cielo
Hay quien imagina que a alguien le 
cayó la Biblia en las manos, tal como la 
conocemos, incluso empastada en piel y con 
separadores. No fue así.

La primera parte de la Biblia, lo que 
conocemos como ‘Antiguo Testamento’, 
fue escrita a través de siglos, y era lo que 
en tiempos de Jesús se llamaba ‘Sagrada 
Escritura’.

El Nuevo Testamento se comenzó a 
escribir alrededor de diez o veinte años 
después de que Jesús murió, resucitó y 
ascendió al Cielo.

Y fue la Iglesia Católica la que decidió qué 
libros debían conformar la Biblia. El ‘canon 
bíblico’, es decir, la lista definitiva, se cerró 
en el Concilio de Trento en 1546.

2. La Biblia no fue escrita para leerla en casa

Los textos bíblicos fueron escritos para ser 
proclamados en la Liturgia. Los del Antiguo 
Testamento se leían en las sinagogas 
cada sábado. Y éstos, junto con los que 
conforman el Nuevo Testamento, se leían 
cuando los primeros cristianos se reunían 
a orar, a escuchar la Palabra de Dios y a 
participar de la Eucaristía; en otras palabras, 
cuando asistían a lo que hoy llamamos ‘Misa’. 

Nadie tenía su propio ejemplar de la 
Biblia, pues ésta todavía no existía como tal. 
Y aun cuando fue establecido qué libros la 
formarían, las copias eran hechas a mano 
y resultaba muy tardado y costoso tener 
una, por lo que sólo en las iglesias había 
un ejemplar. Los obispos y sacerdotes 
comunicaban la Palabra de Dios de viva voz, 
y la Iglesia la enseñaba también a través 
de pinturas, murales, esculturas, vitrales, 
música, etc.

San Pedro dijo que la Biblia no era para 
interpretación privada. Es que alguien que 
no tenga suficiente conocimiento, puede 
entenderla mal. Se requiere la interpretación 
de la Iglesia, a la que Jesús prometió enviar 
Su Espíritu Santo para conducirla a la 
Verdad.

A partir de la invención de la imprenta, 
se volvió factible tener en el hogar un 
ejemplar de la Biblia. Es muy importante y 
recomendable leerla todos los días, porque 
es el medio mediante el cual Dios nos 
habla y nos da a conocer Su amor y Su plan 
de salvación, pero hay que saber hacerlo 
bajo una guía autorizada, pues se le puede 
malinterpretar, como vemos que sucede 
con los hermanos separados, pues cada 
denominación, e incluso cada individuo, 
la interpreta a su modo, y entre sí sus 
interpretaciones son contradictorias y por lo 
tanto, erróneas.

3. La Biblia tardó alrededor 
de mil años en escribirse 
Entre el primer libro del Antiguo 
Testamento y el último del Nuevo 
Testamento, pasaron alrededor de 
mil años, y cabe destacar que los 
libros bíblicos fueron escritos por 
autores que por lo general vivieron 
en distintas épocas y lugares y no 
se conocieron entre sí. ¿Qué le da 
entonces su perfecta coherencia 
a la Sagrada Escritura? Que fue 
inspirada por el Espíritu Santo.

4. Hay enseñanzas de Jesús  
que no están en la Biblia
San Juan escribió que Jesús dijo y enseñó mucho 
más que lo que está escrito (ver Jn 21, 25). Sus 
discípulos lo escucharon y comunicaron fielmente 
de viva voz. Recordemos que en el pueblo judío 
había una importante tradición oral, la gente estaba 
acostumbrada a memorizar y transmitir fielmente 
lo memorizado. La Iglesia enseña la Palabra de Dios, 
en conjunto con la Tradición (de los Apóstoles), y el 
Magisterio (el Papa y los Obispos). Hoy en día hay 
quien afirma que sólo puede creer lo que viene en la 
Biblia, pero ello limita su conocimiento. Además, dicha 
afirmación se autoelimina, pues no viene en la Biblia.

TOMADO DEL LIBRO DE ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA “MÁS DE 1000 PREGUNTAS Y RESPUESTAS: 
SOBRE BIBLIA, VIDA DE FE, MARÍA Y LOS SANTOS”.
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5.  No todas las 
Biblias son iguales
Hay diferencias 
importantes en los 
libros que incluyen 
y la traducción que 
emplean. 
La Biblia católica 
incluye 46 libros en el 
Antiguo Testamento, 
mientras que la Biblia protestante incluye 
sólo 39.

Hay traducciones literales (que traducen 
el término) y traducciones semánticas (que 
traducen el significado), y desde luego lo 
más grave de todo es que las biblias no 
católicas tienen traducciones alteradas, 
porque los fundadores de las diversas 
denominaciones añadieron o quitaron 
deliberadamente ciertas palabras o frases 
para manipular a sus seguidores. 

Por ello hay que asegurarse que la Biblia 
cuente con Nihil Obstat e Imprimatur de la 
Iglesia Católica.

6. La Biblia no contiene error
Es lo que se llama ‘inerrancia’. La Sagrada 
Escritura está inspirada por Dios. Por ello 
enseña sin error todo lo que debemos 
conocer con respecto a Dios y Su 
relación con nosotros.

Cabe mencionar que hay quienes 
consideran que la Biblia se equivoca 
pues, por ejemplo, en el Génesis 
narra que el mundo fue creado en 6 
días, lo que les parece imposible. Los 

equivocados son ellos, que no captan 
que la Biblia no pretende ser un tratado 
científico, sino teológico, y en el caso 
del Génesis, lo que busca es darnos a 
conocer que Dios es el Creador de todo 
cuanto existe. Siendo el Espíritu Santo 
el Autor ‘intelectual’ de la Biblia, es 
imposible que ésta contenga error. Jesús 
mismo afirmó que la Sagrada Escritura 
no se equivoca (ver Jn 10, 35).

7. La Biblia está en la Misa
Hay quien cree que los católicos no conocemos la Biblia, 
que nunca la leemos. Es falso. 

Los católicos escuchamos en Misa textos bíblicos 
de principio a fin, no sólo en las Lecturas, el Salmo y el 
Evangelio, sino también en las oraciones. 

Un católico que asiste a Misa cada domingo, escucha, en 3 
años, textos de toda la Biblia. En 2, si asiste diario.

A diferencia de los servicios religiosos de otras 
denominaciones, en las que los pastores eligen sus textos 
favoritos y omiten otros, en la Iglesia Católica se proclama 
toda la Biblia y se la interpreta en su contexto. Por ejemplo, 
la Primera Lectura dominical suele estar relacionada con 
el Evangelio, y ayuda a comprenderlo. Y la organización 
de las Lecturas en ciclos anuales, permite que haya una 
continuidad en la lectura, lo que facilita su comprensión.

8. Una Biblia, un diccionario y una 
enciclopedia tienen algo en común
En la esquina superior de las páginas de 
diccionarios y enciclopedias aparece la 
primera palabra que viene enlistada en esa 
página para que sea más fácil localizar una 
cierta palabra que se busca. También en la 
Biblia se aprovechan las esquinas superiores 
de las páginas. En la de la página izquierda 
se suele indicar el capítulo y versículo 
inicial de dicha página, y en la esquina 
superior de la página derecha se indica el 
último versículo y capítulo de esa página. Al 
buscar un texto bíblico basta con revisar las 
esquinas superiores para encontrar en qué 
página viene el capítulo y versículo que uno 
busca.

La palabra “Dios” aparece alrededor de cinco mil veces a lo largo 
de toda la Biblia. Es lógico, Él es el Autor intelectual, y toda la 
Sagrada Escritura habla de Él y de Su amor por nosotros.

10. El versículo bíblico más 
buscado es Is 41, 10
La aplicación ‘YouVersion. The Bible 
App’, que tiene alrededor de 100 
millones de usuarios, dio a conocer 
que en 2020 aumentó en 80% la 
cantidad de gente que lee la Biblia, y 
el versículo más buscado, subrayado y 
compartido fue: 
“No temas, pues Yo estoy contigo; no 
desconfíes, pues Yo soy tu Dios. Yo 
te doy fuerzas, Yo soy tu auxilio, y te 
sostendré con Mi diestra victoriosa.” 
(Is 41, 10).

9. La palabra más mencionada en la Biblia es: 

“Dios”
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Por Redacción DLF 

@desdelafemx 

L os historiadores no se ponen 
de acuerdo sobre el origen de 
los chiles en nogada, aunque 
los principales relatos apuntan 

a una dirección: el Monasterio de Santa Mó-
nica, de las Hermanas Agustinas, en 
Puebla.

Fue ahí donde se comenzó a preparar 
este chile poblano relleno de una mezcla de 
frutas de la región y bañado en una salsa de 
nuez de castilla. 

Una de las versiones más populares del 
origen de este guiso es que fue el platillo 
principal de un banquete que dieron las 
agustinas en honor al general Agustín de 
Iturbide, a su paso por Puebla, tras firmar 
los Tratados de Córdoba que sellaron la 
Independencia.

El chile en nogada se ha convertido en 
uno de los emblemas de la alta cocina mexi-
cana y, aunque ha trascendido los conventos, 
cada año, entre los meses de julio y sep-
tiembre, religiosas de diversas congregacio-
nes cocinan este plato, con recetas que las 
hermanas más jóvenes aprenden de las 
mayores.

Este famoso guiso de la cocina mexicana 
cumple 200 años de historia. 

CHILES 
EN NOGADA, 
UN PLATILLO NACIDO 
DEL CONVENTO
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INGREDIENTES:
• 1 cebolla picada
• Aceite (al gusto)
• ¼ de pasas
• ¼ de almendra fileteada
• 1 ½ de jitomate picado
• 1kg de pera 
• 1kg manzana 
• 1kg de durazno 
• 1kg de jitomate hervido y 
molido
• Azúcar
• Canela molida
• 2 piezas de plátanos macho
• 3 kg. de carne de cerdo o res 
picada.
• Sal

PREPARACIÓN:
• Fríe ligeramente la cebolla 
con el aceite. Añade las pasas y 
las almendras. 

• Añade el jitomate picado y 
agrega la pera. Cocina por 10 
minutos y agrega la manzana y 
el durazno, deja a fuego lento 
por 10 minutos más. 
 
• Añade el jitomate molido y 
deja sazonar sin que la fruta se 
desbarate. 
 
• Añade azúcar, canela (al 
gusto) y el plátano. Deja 
cocinar a fuego bajo.

• En otra cacerola, fríe la 
carne con un poco de aceite y 
sal al gusto; añádela a la fruta, 
deja sazonar unos minutos.

• Desvena los chiles y 
rellénalos, es mejor hacer la 
carne un día antes.

INGREDIENTES:
• 1 kg de nuez de castilla o 
seca
• ½ litro de crema
• Azúcar
• 4 quesos frescos
• ½ taza de leche
• 1 copita de vino dulce o 
brandy

PREPARACIÓN:
• Muele la nuez con la crema, 
el azúcar (al gusto), un queso y 
un poco de leche. Ya que se 
mezclaron perfectamente, se 
incorporan los quesos 
restantes, la copita de vino y 
una pizca de sal. Moler hasta 
que quede una pasta 
homogénea.
Una vez que estén tibios, los 
chiles se bañan con la nogada. 
Se adornan con granada roja y 
hojitas de perejil.

Te presentamos una receta de chiles en 
nogada del Monasterio de Nuestra Señora de 
la Soledad y San José, de las Carmelitas 
Descalzas en Puebla, donde las monjas los 
preparan cada temporada. 

CHILES  
EN NOGADA 
(receta para 20 porciones)

Chiles Nogada

Es el caso del Monasterio de Nuestra Se-
ñora de la Soledad y San José, de las Car-
melitas Descalzas, en Puebla, donde las 
monjas preparan más de 200 chiles cada 
temporada. 

Para ellas, lo más importante, dice la her-
mana Elizabeth Guadalupe de la Santísima 
Trinidad, cocinera en el convento, es utilizar 
los ingredientes de la región de San Andrés 
Calpan y Huejotzingo: manzana panochera, 
pera de leche, durazno criollo y, sobre todo, 
la nuez de castilla.

“Muchos restaurantes lo hacen todo el 
año, pero seguramente utilizan otros tipos 
de fruta, porque muchos de los ingredientes 
se dan en este tiempo solamente. Nuestra 
receta es muy sencilla y sin muchos condi-
mentos”. Pese a la antigüedad de la receta, 
las hermanas comenzaron a venderla hace 
apenas unos 10 años, por necesidad econó-
mica, explica la cocinera.

Sobre una de las preguntas que más ro-
dean a este platillo: ¿Van capeados o sin 
capear? La hermana Guadalupe lo tiene claro: 
“algunos eligen no hacerlo porque les resulta 
menos complicado, pero es más rico 
capeado”.

La elaboración de este platillo es compleja 
y quizá por eso se ha convertido en un guisado 
de fiesta, que entre las religiosas se suele comer 
idealmente el 28 de agosto, día de San Agustín, 
patrono de las religiosas agustinas.

De acuerdo con la chef Mariana Orozco, 
si bien hoy puede considerarse un platillo 
caro, en su origen destacaba por la sencillez 
de sus ingredientes.

Podemos ver que se utilizaron ingredien-
tes de la zona y que se estaban dando en el 
momento, como la manzana panochera, la 
pera lechera o el durazno criollo. No utiliza-
ron ingredientes caros, ni de algún lugar 
extraño”, señaló en entrevista.

200 AÑOS DE HISTORIA 
Debido a que se considera que este guiso le 
fue servido a Iturbide en el año 1800, el 
gobierno de Puebla celebra este 2021 los 
200 años de la existencia del chile en nogada. 
En el estado se han realizado concursos de 
cocina, ferias y coloquios virtuales para fes-
tejar su historia. 

Este platillo solo es parte de lo mucho 
que la cocina conventual ha dejado en la 
gastronomía mexicana. 

Con información de Alejandro Feregrino.

LA 
RECETA 
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO

Aquel octubre

E n octubre de 2001 pasé 
un mes en Roma, cubrien-
do para El Observador y 
otros medios mexicanos 

el Sínodo de los Obispos. Acompañamos, 
mi esposa Maité y mis tres hijos, al obis-
po de Querétaro don Mario de Gasperín. 
El 4 de octubre por la mañana, el papa 
Juan Pablo II recibió a George Bush pa-
dre. Acababa de regresar de un viaje 
apostólico por Armenia. Bush tenía una 
misión muy clara: obtener del Pontífice 
la anuencia de lo que iba a venir muy 
pronto. No lo consiguió. No consiguió que 
Juan Pablo II se inclinara por una guerra 
más. Había dicho en Armenia: “¡No se 
puede invocar el nombre de Dios para 
hacer la guerra!”, en referencia el terro-
rismo de Al-Qaeda. Y a otras formas de 
violencia.

El domingo 7 comenzó el bombardeo 
sobre Afganistán. Vi muy apesadumbra-
do al Papa. Su salud ya estaba minada. 
Pero el gesto como rechazó inclinarse a 
favor de una conflagración, por más que 
se anunciara “justa” fue de un valor in-
concebible: las ruinas de las Torres Ge-
melas todavía humeaban; la “guerra 
contra el terrorismo” que anunciaba Bush 
hijo tenía más de 3,000 muertos como 
causa… Veinte años después, el 31 de 
agosto de 2021, la guerra más larga de 
la historia de Estados Unidos concluyó. 
Miles de vidas se perdieron. El terror 
sigue. Las palabras de san Juan Pablo II 
vuelven a resonar: nunca la guerra puede 
ser llamada justa. La justicia solo es po-
sible en la paz. 

Un solo mensaje. “Ama 
a los pobres y sé santo”

5 DE SEPTIEMBRE:  A 24 AÑOS DE LA MUERTE DE SANTA TERESA DE CALCUTA

E l sacerdote y misionero es-
pañol Christopher Hartley, 
fue durante veinte años 
alguien muy cercano a San-

ta Teresa de Calcuta. En ocasión del 24 
aniversario de su muerte (5 de septiembre 
de 1997) conversamos con él. 

¿Cómo encontraste a madre Teresa?
Los encuentros con Dios, los encuentros 
con los santos, siempre pasan a través de 
otros. Así es la economía de la salvación. 
En la Navidad de 1976, mi padre me re-
galó el libro Madre Teresa, su vida y su 
obra. Viendo las fotografías me dije: “Esto 
es lo que quiero hacer por el resto de mi 
vida”. 

¿Cuál fue tu primer contacto?
En Londres, en el verano de 1977. Era vol-
untario en uno de los albergues de las 
hermanas. Una tarde me invitaron a asistir 
a la Hora Santa en su capilla. Estaba a mi 
lado la madre Teresa. Al terminar la 
adoración nos presentaron. Me dijo una 
frase: “Ama a los pobres y sé santo”. Los 
siguientes veinte años me encontré con 
ella muchas veces. Pero esas palabras me 
quedaron grabadas en el corazón. Iban a 
ser las que darían rumbo y horizonte a mi 
modo de vivir el sacerdocio y a mi deseo 
de ser misionero.

¿En tu caso, qué fuego 
te comunicó madre Teresa?
Estar cerca de los pobres. Repetía esta 
frase inolvidable: “Jesús se hizo pan de vi-
da para saciar nuestra hambre y se hizo el 
hambriento para que nosotros pudiéra-
mos saciarle con el pan de nuestro amor”. 
Por lo demás, dos cosas de ella me pare-
cían maravillosas: verla rezar en la capilla y 
verla actuar entre los pobres, en la Casa 
de los Moribundos, en tantas casas a lo 
largo del mundo…

¿La estaremos olvidando?
Los santos nunca pasan de moda. Los que 
pasamos de moda somos los mediocres, 
que somos como las hojas en otoño. La 
santidad es un árbol de hoja perenne 
cuyas raíces se hunden en las aguas vivas 
del Espíritu Santo, en las aguas del 
Evangelio. 

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

LOS EQUIPOS DEPORTIVOS profesionales 
e incluso algunos escolares, cuentan con 
los llamados “cazatalentos”, personas 
encargadas de localizar a los nuevos 
integrantes. Son también llamados “vi-
sores” porque poseen la capacidad de 
detectar cualidades especiales, incluso 
en quienes no saben que las tienen.  

Se han dado casos de deportistas que 
se dedicaban a un disciplina, pero a raíz 
del contacto con uno de estos cazata-
lentos aceptaron la invitación de 

Cazatalentos
practicar otro deporte en el cual desta-
caron, este fue el caso del nigeriano 
Hakeem Olajuwon, quien es muy cono-
cido por haber sido dos veces campeón 
de basquetbol profesional en Estados 
Unidos, pero en su natal Nigeria era por-
tero de futbol.

Los cazatalentos, por tanto, tienen el 
don de ver la capacidad real de un ju-
gador, y muchas veces no eligen al que 
más destaca, sino al que consideran que 
tiene la mayor posibilidad de sobresalir 
en el futuro, ven el potencial, lo que estas 

personas pueden llegar a lograr. 
Nosotros podemos jugar a ser caza-

talentos si a partir de ahora, en lugar de 
centrarnos en los defectos y limitaciones 
del prójimo, nos enfocamos en ayudarles 
a ver sus cualidades, colaborando para 
desarrollarlas. Podemos comenzar con 
nuestros propios hijos y pareja, y luego 
seguir con los que nos rodean. 

Podemos ser el factor positivo para 
los demás si les apoyamos en descubrir 
esos dones que Dios ha puesto en todos 
y cada uno de nosotros. 

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

dices: ‘ay, no, mejor busco otro texto’, y la 
vuelves a abrir al azar y pones el dedo en: 
“Ve y haz tú lo mismo”(Lc 10, 37), ah, ¿ver-
dad? Sería una locura que pienses que Dios 
te pide que te ahorques. ¡La Biblia no se 
consulta así!

4. LEERLA COMO LIBRO, DE CORRIDO, 
DE PRINCIPIO A FIN...
La Biblia es una biblioteca, un conjunto de 
setenta y tres libros de muy diversos gé-
neros literarios, escritos por distintos au-
tores, en distintos tiempos y circunstancias. 
No la empieces a leer de corrido de prin-
cipio a fin, porque puedes topar con libros 
de difícil comprensión y abandonar la lec-
tura. Empieza por algún Evangelio, para 
conocer a Jesús. Ya después, y con ayuda 
de buenos comentarios católicos, puedes 
-y debes- irla leyendo toda.

5. LEERLA SIN AYUDA.
Como la Sagrada Escritura se presta para 
distintas interpretaciones, Jesús otorgó a 
la Iglesia Católica que pueda interpretarla 
sin error. Por eso hay que leer la Biblia con 
ayuda de una buena guía católica. Hay es-
tupendos comentarios bíblicos, por ejemplo 
de los Padres de la Iglesia, santos sabios 
de los primeros siglos del cristianismo; y 
desde luego está el Catecismo de la Iglesia 

A provechando que estamos en 
septiembre, mes que la Iglesia 
dedica a la Biblia, conoce diez 
errores que jamás deberías 

cometer:

1. NO TENER BIBLIA
En todo hogar católico debe haber al menos 
una Biblia. Las hay de precios muy acce-
sibles e incluso alguien puede donártela. 
Sólo asegúrate de que sea católica, pues 
su traducción no esta alterada y tiene todos 
los libros bíblicos. Para saberlo busca en 
la página legal, al inicio, el Imprimatur 
eclesiástico.

2. TENERLA PERO NO ABRIRLA
Una Biblia en un librero o dejada en un atril 
como decoración, está desperdiciada. Es un 
valioso regalo que se queda sin abrir. ¡Hay 
que leerla, aprovecharla!

3. ABRIRLA DONDE CAIGA 
Practicar ‘ruleta bíblica’ (abrirla donde sea, 
señalar, sin ver, algún renglón y leerlo como 
si fuera mensaje directo de Dios), es una 
práctica muy riesgosa, porque puede po-
nerse el dedo en una frase que nos con-
funda o conduzca al error. Imagínate que 
la abres al azar y pones el dedo en donde 
dice sobre Judas “se ahorcó”(Mt 27,5). Y 

Nunca pienses  que ya conoces un 
texto por haberlo leído una vez.

Católica, que enseña la correcta interpre-
tación de textos bíblicos que son clave para 
nuestra vida de fe, por ejemplo, sobre la 
Eucaristía.

6. NO ANOTARLE NADA.
Anotar en la Biblia no es faltarle al respeto. 
Subrayar un texto, poner una flechita, una 
indicación en cierto pasaje, nos ayuda a 
destacarlo y localizarlo. Claro, con lápiz que 
se pueda borrar, no pluma y menos mar-
cador fosforescente porque mancha el 
reverso. Te comparto que a mi Biblia le 
hago dibujitos a lápiz, por ejemplo un sol 
en la cita donde Jesús dice que es “Luz del 
mundo”; un camino donde dice que es “El 
Camino, la Verdad y la Vida”, y esos trazos 
sencillos me ayudan a localizar esos textos 
más fácilmente.

7. CREER QUE YA LA SABES
Nunca pienses que ya conoces un texto 
por haberlo leído una vez. Nosotros cam-
biamos cada día, y la Palabra nos sigue el 
paso; tiene siempre algo que decirnos hoy. 
Puedes descubrirle siempre algo nuevo si 
cada vez la lees como por primera vez.

8. QUEDARTE CON LA DUDA
Pregunta o busca en sitios católicos de 
internet qué significan los términos bíblicos 
que no conoces. Ello te permitirá com-
prender mejor lo leído.

9. SÓLO LEERLA
“La Palabra de Dios es viva y eficaz y penetra 
hasta las junturas del alma y del espíritu” 
(ver Heb 4, 12). No te conformes con leerla. 
Hay que saborearla, reflexionarla, platicarla 
con Dios, guardarla en el corazón, memorizar 
alguna frase que te conmovió, en suma, de-
jarla actuar en ti, transformarte; permitirle 
ser lámpara para tus pasos (ver Sal 119,105).

10. NO COMPARTIRLA
Dice san Pablo que la Sagrada Escritura es 
“útil para enseñar, argüir, corregir, educar” 
(ver 2Tim 3,16). No la dejes en el papel, 
tenla presente en tu vida cotidiana: co-
menta en familia las Lecturas de la Misa; 
difunde en redes sociales tus frases bíblicas 
favoritas, inclúyela en tus conversaciones. 
El mundo está en tinieblas, ¡contribuye a 
iluminarlo con la Palabra!

10 errores que no debes 
cometer con la biblia 
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Por P. EDUARDO LOZANO

EN OTRO TIEMPO FUE el séptimo mes del 
año, y aunque conserva en su nombre la 
referencia numeral ahora es el noveno y 
–aquí, en México- es el mes de la Patria, 
el mes tricolor, mes que se saborea en 
elotes de temporal o en la suculenta va-
riedad de platillos y antojitos muy mexi-
canos… PARA EL DÍA 27 se cumplirán dos 
siglos de haberse concluido el proceso de 
independencia, iniciado en 1810 con una 
asonada que rápido encendió, que lo mis-
mo tuvo episodios tanto lamentables como 
épicos, que lo mismo alcanzó momentos 
casi culminantes como de incertidumbre 
casi total, ¡ah, así es la historia!... LA ETAPA 
FINAL de todo el proceso independentista 
fue más terso y prácticamente se resolvió 
en la búsqueda de consensos, en la coin-
cidencia de intereses, sin mayores con-
frontaciones y con mejores encuentros; 
como protagonista central estuvo nada 
menos que un personaje que la historia 
oficial ha denostado inútilmente: Agustín 
Cosme Damián de Iturbide y Arámburu… 
Y COMO NO SOY historiador ni pretendo 
cargar las tintas para ningún lado, senci-
llamente diré que los personajes y sus 
acciones, que los lugares y las ideas, que 
los hechos y desechos de aquellos días 
no son tan distantes de lo que hoy sucede: 
pactos y traiciones, acuerdos por encima 
y por debajo de la mesa, madruguetes y 
sabadazos, buenas intenciones y pésimas 
realizaciones, malos gobernantes pero 
poblaciones que saben seguir adelante a 
como dé lugar; solo recuerdo lo que dicta 
la sabiduría popular, que “arrieros somos 
y en el camino andamos”… AYER COMO HOY, 
y como siempre, lo que seguimos nece-
sitando con urgencia, no son mesianismos 
políticos sobados por la plebe hambrienta 
de espectáculos baratones, ni proyectos 
de nación que se muestran indefectibles 
en el papel o en la cabeza hirviente de 
ideólogos, ni copias –al carbón o 

fotostáticas- de estructuras políticas que 
han adoptado pueblos vecinos con resul-
tados no siempre óptimos, no… LO QUE 
SIGUE SIENDO urgente y necesario, útil y 
provechoso, bello y hasta barato, es la de-
dicación y entrega que cada individuo y 
grupo, cada ciudadano y familia, cada taller 
y cada empresa, cada nativo y cada llegado 
a estos lares, realice con amor patrio y con 
honesta determinación: desde este lugar-
cito donde escribo –humilde, bien ilumi-
nado y mejor ventilado- muy claramente 
puedo ver a tantos que cumplen con lo 
dicho y así construyen auténtica Patria y 
verdadera Historia… LO DIGO AHORA Y acaso 
lo repita cuantas veces sea necesario: no 
ha habido ni habrá, ni aquí ni en todo el 
orbe, personaje alguno que con sus solas 
ideas o fuerzas, o con su fantasía o mera 
voluntad, pueda llevar adelante empresa 
gigante o minúscula, trabajo sencillo o 
complicado, nación moderna o antigua, 
familia urbana o rural, nada en absoluto: 
siempre necesitamos de los demás… AQUE-
LLAS PALABRAS que aparecen en el libro 
del Génesis (“no es bueno que el hombre 
esté solo” 2,18) o las que dicta Jesús al es-
criba que le interroga sobre el mayor de 
los mandamientos (“amarás a tu prójimo 
como a ti mismo” Mc 12,31) se comple-
mentan en la responsabilidad compartida 
que todos –toditos- los que pisamos este 
mundo tenemos, independientemente de 
condición social, de credo religioso, de 
opción política, de gustos culinarios o de 

la hora en que salimos al pan… DE AHÍ VUEL-
VO a retomar al personaje sofocado por la 
oficialidad histórica (Agustín de Iturbide) 
para constatar que ni él actúo solo para el 
bien que aportó a la nación -y que sin duda 
permanece-, ni para los males que acaso 
pudo ocasionar -y que seguramente no 
duraron más allá de lo naturalmente pe-
recedero que es el mal-… YA QUIERO VER 
el día en que desterremos toda radicali-
zación –de por sí obtusa- y en que evite-
mos dejarnos llevar por banalizaciones –de 
por sí guangas- porque las primeras nos 
llevan a condenas estériles y las segundas 
a impunidades vergonzosas… LUEGO DE LA 
ENTRADA del Ejército Trigarante a la capital 
de la Nueva España (27 de septiembre), se 
celebró la Santa Misa en la Catedral y se 
entonó un solemne tedeum, pues la oca-
sión no era para menos y las palabras 
conclusivas de Iturbide tampoco estuvie-
ron de más; las transcribo como sencilla 
celebración… “MEXICANOS: Ya estáis en el 
caso de saludar a la patria independiente 
como os anuncié en Iguala; ya recorrí el 
inmenso espacio que hay desde la escla-
vitud a la libertad, y toqué los diversos 
resortes para que todo americano mani-
festase su opinión escondida […] Ya me 
veis en la capital del imperio más opulento 
sin dejar atrás ni arroyos de sangre, ni cam-
pos talados, ni viudas desconsoladas, ni 
desgraciados hijos que llenen de maldi-
ciones al asesino de su padre; por el con-
trario, recorridas quedan las principales 
provincias de este reino, y todas unifor-
madas en la celebridad han dirigido al 
ejército trigarante vivas expresivos y al cielo 
votos de gratitud […] Se instalará la Junta; 
se reunirán las Cortes; se sancionará la ley 
que debe haceros venturosos, y yo os ex-
horto a que olvidéis las palabras alarman-
tes y de exterminio, y sólo pronunciéis 
unión y amistad íntima”…

Lo digo ahora y acaso lo repita 
cuantas veces sea necesario:
siempre necesitamos de los demás...

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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La cercanía de Cristo es prueba 
incontestable de su solicitud por 
nosotros.

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

El sordo 
y el tartamudo 

   ¡Effetá!”
“¡Effetá!” “¡Ábrete!” 

El testimonio de Marcos 
conserva una expresión en 

arameo, que nos hace pensar directamen-
te en las palabras tal como Jesús las pro-
nunciaba, y a la vez prueba el impacto 
que generaba en quienes lo acompañaban, 
para que el gesto se recordara con fide-
lidad. Más aún, la Iglesia la ha hecho suya 
con delicadeza litúrgica, favoreciendo que, 
en el mismo nacimiento a la vida de fe, 
en el Bautismo, se reconozca la forma 
originaria de una palabra que es escucha-
da con los oídos abiertos por la fuerza del 
Espíritu para ser asimilada en el corazón 
y convertida en confesión, a través de los 
propios labios.

El episodio evangélico nos mueve a 
reconocernos en ese sordomudo. A sentir 
en nuestra propia carne la intervención 
del Señor, que todo lo hace bien, tocán-
donos y expresando con su aliento la voz 
de la salvación. 

Experiencia real, plástica, que la oración 
propicia y los Sacramentos actualizan. 

Porque necesitamos despertar los sen-
tidos, para no vivir en la ignorancia ni ser 
presa de la apatía. 

El exceso de ruido nos ha vuelto torpes 
para captar las palabras verdaderas. Las 
incertidumbres y confusiones vuelven 
inconexas nuestras expresiones. Suplicar 
que Jesús nos lleve aparte e intervenga 
en nuestro ser es ocasión para abrirnos 
a su sabiduría y prolongar en nuestras 
acciones su propia bondad.

La experiencia del encuentro con el 
Señor para el sordo y tartamudo fue po-
sible por el compromiso de quienes lo 
llevaron a Jesús. El servicio en la Iglesia 
de favorecer ese encuentro es una de las 
tareas más nobles que podemos realizar. 

La apertura de los sentidos para el acceso 
a Cristo pasa por el auxilio de quienes ya 
tienen fe en el Señor y propician que otros 
se acerquen a él. Esto también es una 
salida de la propia comodidad, un venci-
miento de la inercia. También podemos 
reconocernos en esos personajes anóni-
mos, que fueron instrumento, sin embargo, 
para la acción salvadora de Jesús. 

En la fe, somos a la vez beneficiarios 
del amor del Señor y responsables de su 
transmisión. La palabra quiere ser eficaz 
a través de nuestra recepción y colabo-
ración. La cercanía de Cristo es prueba 
incontestable de su solicitud por nosotros. 
Nuestra cercanía a los necesitados es ex-
tensión de ese mismo amor de Dios.

COMENTARIO

Por P. JULIÁN LÓPEZ AMOZURRUTIA

@desdelafemx 

Del santo 
Evangelio 

según  san Marcos  
(Mc 7, 31-37 )

En aquel tiempo, salió Jesús 
de la región de Tiro y vino 
de nuevo, por Sidón, al mar 
de Galilea, atravesando la 
región de Decápolis. Le lle-

varon entonces a un hombre sordo y tar-
tamudo, y le suplicaban que le impusie-
ra las manos. Él lo apartó a un lado de la 
gente, le metió los dedos en los oídos y le 
tocó la lengua con saliva. Después, miran-

do al cielo, suspiró y le dijo: “¡Effetá!”, (que 
quiere decir “¡Ábrete!”). Al momento se le 
abrieron los oídos, se le soltó la traba de la 
lengua y empezó a hablar sin dificultad. Él 
les mandó que no lo dijeran a nadie, pero 
cuanto más se lo mandaba, ellos con más 
insistencia lo proclamaban; y todos esta-
ban asombrados y decían: “¡Qué bien lo 
hace todo! Hace oír a los sordos y hablar 
a los mudos”. 
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L os milagros de Jesús fueron 
ciertamente obras porten-
tosas, la mayoría de ellas no 
necesitaron de ningún sig-

no sino tan solo de su palabra. Como 
cuando levantó al paralítico en la casa de 
Cafarnaúm que primero le dijo: “tus pe-
cados te son perdonados” y después, para 
demostrar que sí tenía autoridad para 
perdonar pecados, le dijo: “toma tu camilla 
y anda” (Mc 2,1-11). Calmó una tempestad 
con sus solas palabras (Mc 4,35-41). 

Entonces viene la pregunta: ¿De verdad 
necesitaba poner saliva en la lengua de 
aquel hombre? Si pensaramos que lo que 
hacía Jesús eran actos mágicos, tal vez 
diríamos que sí habría necesitado saliva. 
Pero el Señor no hacía actos mágicos. La 
obra milagrosa siempre se realizaba por 
el poder de Dios y como un signo de su 

presencia poderosa. En el pasaje de la 
curación del ciego de nacimiento, por ver 
un caso parecido al de este texto, el evan-
gelista san Juan (Jn 9,1-12) nos menciona 
que Jesús hizo barro al mezclar su saliva 
con tierra. Esto nos lleva a recordar el se-
gundo relato de la creación del ser huma-
no, el cual dice que Dios hizo al ser 
humano con barro y sopló en su nariz el 
álito de vida. 

Jesús usa la saliva, entonces, como un 
signo. El Diccionario de los símbolos di-
rigido por Jean Chevalier (Herder, 1993, 
908), nos dice que la saliva suele tener 
un doble simbolismo, indica sanación o 
sirve para significar corrupción o disolu-
ción. En el caso del Evangelio que leemos 
hoy sigue la primer vertiente de 
significado. 

Si miramos el contexto de la narración 
que leemos hoy, veremos que la apertura 
del habla de aquel hombre forma parte 
de la preparación sobrenatural que Jesús 
va realizando para que las personas pu-
dieran superar la constante pregunta: 
“¿Quién es este hombre?”. 

A lo largo del ministerio del Señor hubo 
muchas respuestas posibles, a saber, que 
era un profeta, o la reencarnación de uno 
de los antiguos profetas del Antiguo Tes-
tamento. Pero la única respuesta correcta 
no provenía de la sola capacidad de los 
discípulos para interpretar los hechos y 
los dichos de Jesús. Era necesario, como 
se lo dijo después a Pedro que, “no la carne 
ni la sangre, sino el Padre que está en los 
Cielos” le revelara que Jesús era el Mesías, 
el Hijo de Dios vivo (cfr. Mt 16,13-20).

El Señor no hacía 
actos mágicos, la 
obra milagrosa 
siempre se 
realizaba por el 
poder de Dios.

¿Por qué Jesús utilizaba su saliva 
para sanar a algunas personas?

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 

App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 

final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 

de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
5 de septiembre de 2021

DOMINGO XXII DEL
TIEMPO ORDINARIO 

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

COLUMNA INVITADA

D esde hace mucho tiempo, 
señor, he dejado de leer 
libros de psicología y ya 
sólo leo libros de mística 

y de religión. ¡Qué quiere usted: los gustos 
cambian! Y, sin embargo, aquí no se trata 
únicamente de gustos, sino de algo más 
hondo todavía. Cuando uno lee, por ejem-
plo, la vida de los santos, descubre que 
sólo ellos conocieron las profundidades 
del alma humana y que, por tanto, sólo 
ellos pueden decirnos cosas verdaderas y 
serias acerca de nosotros mismos. 

Una vez, y de esto ya hace algún tiempo,  
me sentía yo presa de un enorme cansan-
cio. Más que caminar, arrastraba los pies 
y no quería saber nada de nadie. Yo, que 
había elegido una vida de servicio a los 
demás, había llegado a aborrecer a aquellos 
mismos que quería servir y que no dejaban 
de buscarme personalmente o por teléfono. 
El timbre de mi celular era un suplicio 
-¿debo decirle que ya sentir su vibración 
me ponía literalmente los pelos de punta?-, 
y una vez que sonó cuatro veces seguidas 
en el curso de cinco o seis minutos lo arrojé 
contra la pared.  El teléfono se hizo pedazos, 
y mi alma también. ¡Pobre aparato! Era un 
bello celular que, por lo demás, no tenía 
la culpa de nada. Al punto sentí remordi-
mientos, pero, como podrá usted imagi-
narse, era ya demasiado tarde. Para que 
se dé usted cuenta de la gravedad de las 
cosas, piense que en cierta ocasión dejé 
olvidado en mi auto el teléfono y que, al 
volver, dos horas más tarde, me encontré 
con veintidós llamadas perdidas. ¡Veintidós 
llamadas, señor! Pero lo peor no era eso: 
era que todas esas llamadas, o casi todas, 
tendían a un único fin: pedirme algo. 

Estaba cansado, esa es la verdad. Can-
sado de ir de un lado a otro, de correr de 
noche y de día, de dormir poco y no comer 

más que comida rápida. ¿A esto se le podía 
llamar vida? Y me decía a mí mismo:

-Tienes que sosegarte, Juan Jesús, y vivir 
con más tranquilidad; sobre todo, es preciso 
que descanses y comas a tus horas, como 
cualquier hijo de vecino. 

Pero se trataba de piadosos consejos 
que no seguía. ¿Cómo dormir bien si la 
noche es el único momento en que puedo 
escribir? ¿Cómo comer a mis horas si no 
hay nadie que me prepare una sopa ca-
liente? ¿Cómo tomarme unas vacaciones 
si mi agenda está siempre repleta? Pues 
bien, señor, fue en este contexto de aba-
timiento sin esperanza – sí, pues me pa-
recía que era imposible remediarlo o 
soportarlo- cuando cayó en mis manos la 
vida de san Serafín de Sarov (1759-1833) 
-bellamente escrita por Irina Goraïnoff-, y 
donde leí la confesión que una vez el fa-
moso santo ruso hizo a una religiosa de la 
que ni siquiera sabemos el nombre: 

“¡Qué alegre era yo entonces! La alegría 
no es pecado, madrecita, sino todo lo con-
trario. Expulsa la fatiga y de la fatiga nace 
el desánimo, que es lo peor que existe. 
Cuando entré en el monasterio, cantaba 
en el coro. A veces los hermanos estaban 
cansados y sus cantos se resentían por la 
fatiga; algunos ni siquiera cantaban ya. ¡Y 
yo, mi gozo, me sentía siempre tan alegre!... 
Cuando se congregaban, les decía alguna 
broma y se olvidaban de su cansancio. En 
la casa de Dios no conviene hablar ni hacer 
nada malo; pero una palabra amable, di-
vertida, animosa, ¡eso no es pecado, ma-
drecita! Eso ayuda al espíritu humano a 
mantener la alegría ante el rostro de Dios!”.

He aquí, pues, el diagnóstico de un hom-
bre que nació hace ya más de dos siglos 
y que recibió del cielo el don de la car-
diognosis, es decir, el poder de leer en el 
corazón humano como en un libro abierto: 

La fatiga y el desánimo

de la fatiga nace el desánimo, y fatigados 
no podemos ser los hombres más que 
egoístas, groseros y canallas. 

Es necesario, para bien de nuestra alma, 
vencer el desánimo. Sí, pero ¿cómo? El 
santo no habló con aquella buena religiosa 
de vacaciones, por supuesto, ni tampoco 
de comer a sus horas -¿cómo iba a hacerlo, 
si él mismo se pasaba la vida entre ayunos 
y rigores?-, aunque ambas cosas sean en 
sí mismas saludables y buenas; pero habló, 
en cambio, de la alegría. ¡La alegría, señor, 
expulsa la fatiga! 

Cuide, pues de estar siempre alegre. 
Dígase a sí mismo una y otra vez lo que 
se decía a sí mismo san Serafín: que estar 
alegre no es una tontería,  y mucho menos 
un pecado. Y, cuando pueda, diga a los 
demás palabras amables, divertidas, ani-
mosas, sobre todo cuando vea que el can-
sancio los ha vencido, poniéndolos de mal 
humor. Y sonría; sobre todo, sonría siempre. 
Una sonrisa salida del corazón lo pondrá 
a usted tan alegre cual si se hubiese pasado 
dos semanas en la playa tumbado al sol. 
Así es, señor, y no crea usted que exagero. 
Los que regresan de vacaciones suelen 
volver más cansados a su casa. Pero el que 
sonríe, ése está en asueto permanente, 
pues la vida ya no lo oprime.

Y, para terminar, aunque parezca que 
no venga a cuento, permítame citarle uno 
de los consejos del santo; se trata de una 
recomendación para conservar la paz: “Te-
nemos que aplicarnos con todas nuestras 
fuerzas a salvaguardar la paz del alma, sin 
indignarnos cuando los demás nos ofen-
dan. Hay que abstenerse de toda cólera… 
Un ejemplo de moderación es el que nos 
dio Gregorio el Taumaturgo. Cuando en una 
plaza pública se le acercó una mujer de 
mala vida que le exigía el precio del adul-
terio que, según decía, había cometido con 
ella, en vez de enfadarse le dijo tranquila-
mente a un amigo que le acompañaba: 
‘Dale lo que pide’… Si no podemos menos 
de indignarnos, al menos hay que contener 
la lengua. En fin, para salvaguardar la paz, 
hay que expulsar la melancolía e intentar 
tener un espíritu alegre”. 

¿Ve usted, señor, por qué ya no leo más 
que a los santos? Sólo ellos, se lo aseguro, 
tienen cosas realmente importantes que 
decirnos respecto a nosotros mismos.

OPINIÓN/



5 de septiembre de 2021www.desdelafe.mx 17desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

EL PAPA FRANCISCO se reunirá con la mi-
noría gitana en Košice, Eslovaquia, durante 
su visita apostólica a ese país, del 12 al 15 
de septiembre. 

La minoría gitana es la más numerosa 
del país, pero sigue viviendo en la periferia 

de la sociedad, señala el padre Martin Me-
kel, colaborador de ACN Eslovaquia. 

El país de cinco millones de habitantes 
es también el hogar de unas 350,000 per-
sonas que pertenecen a la minoría gitana. 
Hace cien años, la mayor minoría étnica 
de Europa Central era nómada y sus miem-
bros se ganaban la vida como herreros, 
caldereros, barberos y también como 
“adivinos”.

El círculo vicioso de subsidios estatales, 
falta de educación, pobreza y sexualidad 
prematura han desembocado en la situa-
ción actual, en la que miles de gitanos viven 
en barrios bajos de Eslovaquia oriental. 

En una de estas barriadas vive el padre 
Mekel, un sacerdote greco-católico casado, 
y padre de tres hijos que dirige la pastoral 
gitana greco-católica, quien señala que 
acercar a los gitanos a Dios es su única 
misión, y él y su familia viven en el corazón 
de dicha comunidad. 

En la zona de Sigord, el sacerdote dirige 

una gran casa de retiro cedida hace años 
por el Estado. El edificio es antiguo, pero 
beneficia a muchas personas. Con la vista 
puesta en la próxima visita pontificia, el 
padre Martin y su equipo animan a los 
fieles a acudir al encuentro con el Papa 
Francisco. 

“Creo y espero que la visita al gran asen-
tamiento gitano de Košice tenga un impacto 
duradero en las relaciones entre los gitanos 
y el resto de la sociedad. Rezo por que el 
Santo Padre abra los corazones de la gente 
y ayude a la sociedad a comprender la 
necesidad de aceptar a nuestros hermanos 
y hermanas gitanos”.

El Papa se reunirá 
con los gitanos de 
Eslovaquia 
Por  Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

MUNDO/EN 
ALIANZA CON 

Massimiliano Strapetti es el 
nombre del enfermero, de 52 años, 
quien, en palabras del Papa Fran-
cisco, “le salvó la vida”. Strapetti 
trabaja en el Fondo Assistenza Sa-
nitaria en el Vaticano y fue quien 
descubrió los problemas de salud 
del Pontífice, por ello le sugirió que 
se sometiera a la operación de 

colon que le realizaron en julio. En 
una entrevista con la cadena COPE, 
el Papa dijo que es la segunda vez 
que un enfermero salva su vida, la 
primera fue hace 57 años cuando 
una religiosa enfermera italiana 
cambió la medicación –en contra 
de la indicación de los doctores-, 
para curarle una neumonía. 

BREVES
DEL MUNDO
Strapetti, el enfermero que ‘salvó’ la vida al Papa

Escanea          
EL CÓDIGO QR O VISITA 
ACN-MEXICO.ORG PARA 
MÁS HISTORIAS

Vaticano

Don Jaime y su nieto Santiago se han vuelto 
compañeros del famoso Camino de Santiago, 
el cual han recorrido en tres ocasiones; la últi-
ma destacó porque el niño pasaba por mo-
mentos complicados, y el abuelo Jaime ya 
había perdido la costumbre de hacer deporte. 
La fama de estos peregrinos invadió las redes 
sociales ya que Santiago subía fotos del  reco-
rrido al lado de su abuelo, todas ellas llenas de 
mucho cariño. 

Abuelo y nieto recorren juntos 
el Camino de Santiago

España
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VOZ DEL PAPA/

¿CÓMO VIVIMOS LA FE?, fue una de las pre-
guntas que hizo el Papa Francisco en la 
Audiencia General del pasado 1 de sep-
tiembre en el Vaticano.  

Al reflexionar en torno a la Carta de san 
Pablo a los Gálatas aseguró que el peligro 
de caer en formalismos y fundamentalis-
mos no es algo que sucedió sólo en el 
pasado, sino que puede repetirse. 

En la segunda parte de la Carta vemos 
cómo Pablo pone en un aprieto a los cris-
tianos para que no se dejen encantar por 
quienes quieren llevarlos a una religiosidad 
basada únicamente en la observancia es-
crupulosa de preceptos, como los querían 
convencer los nuevos predicadores. 

De este modo, san Pablo nos invita 
también a nosotros a reflexionar sobre la 
siguiente pregunta:

¿Permanece el amor de Cristo crucifi-
cado y resucitado en el centro de nuestra 
vida cotidiana como fuente de salvación, 
o nos conformamos con alguna formalidad 
religiosa para tener la conciencia 
tranquila?

“También hoy algunos vienen a insis-
tirnos una y otra vez: ‘No, la santidad está 
en estos preceptos, en estas cosas, tienen 
que hacer esto y esto’w, y nos proponen 
una religiosidad rígida, la rigidez que nos 
quita esa libertad en el Espíritu que nos 
da la redención de Cristo (...) Detrás de 
toda rigidez hay algo feo, no está el Espíritu 
Santo”, expresó el Santo Padre. 

La fe no es sólo 
cumplir reglas
Por Redacción DLF

@desdelafemx  

Audiencia General en el aula Pablo VI. 

EL PAPA FRANCISCO aseguró que fueron 
falsos los rumores que apuntaban a una 
posible renuncia tras la operación del in-
testino a la que se sometió en julio pasado, 
durante el período de vacaciones en Italia, 
y por la que estuvo internado durante una 
semana en el Policlínico Universitario Agos-
tino Gemelli, de Roma.

“Me dijeron que la semana pasada estuvo 
de moda eso, no tenía idea”, comentó el 
Papa, refiriéndose a las habladurías sobre 
su posible renuncia. Las declaraciones las 
hizo durante una entrevista exclusiva con 
la cadena española COPE.

“Televisión no veo. Y recibo, sí, el informe 
más o menos de las noticias del día, pero 
de eso me enteré mucho después, algunos 
días después, que había una cosa de que 
yo renunciaba. Siempre que un Papa está 
enfermo corre brisa o huracán de cónclave”. 
E insistió en que nunca, durante su 

“Nunca pasó por mi 
cabeza renunciar”
Por Redacción DLF

@desdelafemx  

convalecencia, tuvo la intención o siquiera 
el pensamiento de una renuncia a su 
pontificado.

“¡Yo no sé de dónde han sacado la se-
mana pasada que yo iba a presentar mi 
renuncia! ¿Qué palabra habrán tomado en 
mi patria? De ahí salió la noticia. Y dicen 
que fue un revuelo, cuando a mí ni se me 
pasó por la cabeza”, insistió.

“AHORA COMO DE TODO”
El Papa Francisco aseguró que, tras la ope-
ración, está mucho mejor de salud e, in-
cluso, sus médicos le permiten comer lo 
que quiera.

“Todavía tengo las medicinas posope-
ratorias, porque el cerebro tiene que re-
gistrar que tiene 33 centímetros menos de 
intestino. (...)  Pero llevo una vida totalmente 
normal”.

Además, habló sobre el enfermero que 
le recomendó operarse. “¡Me salvó la vida! 
Me dijo: ‘Usted tiene que operarse’. Había 
otras opiniones: ‘No, que con antibiótico…’ 
y él me explicó muy bien. Es enfermero 
de acá, del servicio sanitario nuestro, del 
hospital del Vaticano”. 

El Papa Francisco en entrevista con la cadena COPE. 
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